

# **BREVE RESEÑA HISTÓRICA DE LA CIUDAD DE JERUSALÉN**



## **ÍNDICE**

Introducción.....	2
<b>I. La Ciudad</b>	
A. Situación.....	3
B. Nombre.....	3
C. Suministro de agua.....	4
<b>II. Historia de la Ciudad</b>	
A. Período Prehistórico.....	5
B. Período Patriarcal.....	5
C. Desde David hasta su cautiverio.....	7
D. Desde el cautiverio hasta su destrucción por Tito.....	8
E. Desde su restauración hasta nuestros días.....	10
<b>NOTAS AL PIE.....</b>	<b>11</b>

# JERUSALÉN

## Introducción

Jerusalén es una de las más famosas ciudades del mundo. Ninguna ciudad bíblica puede compararse con ella, ya que por su historia como por la vida espiritual del pueblo escogido. Durante la época cristiana alcanzó su mayor desarrollo desde el punto de vista de la población, magnificencia y prestigio. Acerca de los orígenes de Jerusalén existe una antigua y hermosa leyenda:

*Dos hermanos cultivaban el mismo campo de trigo. Uno tenía mujer e hijos; el otro era soltero. Al finalizar la cosecha, la dividieron por partes iguales. Pero aquella noche ninguno de ellos podía dormir. “Yo estoy solo” decía el soltero, “y mi hermano tiene una familia que mantener. El necesita más trigo que yo”. Y se levantó para llevarle una parte de su cosecha. El casado a su vez, preocupado pensaba: “Yo tengo mujer e hijos, pero ¿quién cuidará de mi hermano cuando yo no esté? Él necesita más trigo que yo.” y se levantó para llevarle para llevarle una parte de su cosecha.*

*Dice la leyenda que en el lugar donde los dos hermanos se encontraron, allí se fundó Jerusalén para ser la ciudad de la paz, de la justicia y del amor al prójimo. (1)*

## I. La Ciudad

### A. Situación

Jerusalén está situada a 31° 46´ 45” de latitud N y 35° 13´ 25” de longitud E de Greenwich en una meseta inclinada y descendente de O a E en la cresta del macizo de Judá en una de sus elevaciones más pronunciadas, hallándose a 810 mts. sobre el nivel del Mediterráneo.

Dista del Mediterráneo 50 kms.; del Mar Muerto 29 kms.; de Hebrón 32 kms.; y de Samaria 58 kms.

La antigua Jerusalén fue construida sobre 4 montes, Sion, Acra, Moría y Beseta. Hay 6 caminos que convergen en Jerusalén de diferentes partes del país (2).-

### B. Nombre

No está claro el significado del nombre. Es preisraelita y aparece en los textos de execración egipcia, la forma parecería ser *Rusalimun* y en documentos asirios posteriores como *Urusalim* o *Urusalimmu*. El nombre es dual. Se piensa que la primera parte del nombre significa “fundación”, el segundo elemento que está relacionado con el término hebreo para “paz” probablemente se refería a la deidad cananea Salem originalmente. El sentido original del nombre sería “Fundación de Salem”. En el transcurso del tiempo se habría comenzado a asociar el segundo elemento con “paz” (heb. Shalom, שָׁלוֹם) en la mente de los judíos ([Heb. 7:2](#))

En el griego neotestamentario el nombre se translitera de dos maneras diferentes: Hierosolymma (Mt. 2:1) y Hierousalem (Mt. 23:37) (3)

Diversos nombres ha recibido en el transcurso del tiempo:

1- **Urusalin**, quizá el nombre más antiguo, se le aplicaba en los tiempos antes de la conquista como consta en las cartas de Tel-el-Amarna, en Egipto.

2 - **Salem**, del tiempo de Melquisedec, fue probablemente una abreviación de Urusalin, aunque esto está por comprobarse.

3 - **Jebús**, fue su nombre cuando constituía la capital y plaza fuerte de los jebuseos.

4 - **Jerusalén**, mencionado en el tiempo de la conquista vino a ser su nombre permanente cuando David estableció allí su capital (Josué 15:8).

5 - **La Ciudad Santa**, es otro nombre dado a Jerusalén quizás después de llegar a ser el lugar permanente del Arca de la Alianza (Nehemías 11:1).

6 - **Elia Capitalina**, nombre dado por Adriano emperador romano, a la nueva Jerusalén, después de la destrucción de la antigua ciudad por Tito.

7 - **El Kuds**, es el nombre moderno entre los árabes, que quiere decir: "Ciudad Santa". (4)

### **C. Suministro de agua**

La provisión de agua para Jerusalén siempre ha presentado problemas. Además del pozo Bir Eyyulo,

sólo está el manantial de la Virgen, conectado mediante un acueducto con el estanque de Siloé.

Hay, y siempre ha habido, otros embalses de agua, como Betesda en la época de N. T. Pero todos dependen de las lluvias o de acueductos para tener agua.

A pesar de todo, cuando la ciudad fue sitiada los habitantes no tuvieron gran problema con el agua (5).

## **II. Historia de la ciudad**

La historia de Jerusalén se puede dividir en 5 períodos:

- A - Período prehistórico, casi sin datos.
- B - Período Patriarcal hasta su captura por David, los informes históricos son muy escasos.
- C - Desde David hasta el Cautiverio.
- D - Desde el Cautiverio hasta su destrucción por Tito.
- E - Desde su restauración hasta nuestros días.

### **A - Período prehistórico**

Se ha encontrado un asentamiento prehistórico en Jerusalén, pero no se ha podido determinar su historia primitiva. El origen de esta ciudad es incierto, así como su población.

## **B - Período Patriarcal hasta su captura por David**

### 1 – Época de Abraham

Se menciona la ciudad en los textos execratorios egipcios (lista de nombres de enemigos) de principios del 2do. milenio. En el s. XIV, en las cartas de el-Amarna, se indica que era gobernada por el rey Abd-Jiba. [Génesis 14:18](#) y [22:2](#), hacen referencias como Salem y la montaña en la “tierra de Moríah”, respectivamente.

### 2 - Época de silencio

Desde el tiempo de Abraham hasta la toma de la ciudad por Josué, se carece de informes.

### 3 - Época de la Conquista

Jerusalén estaba en manos de una tribu semita, los jebuseos, cuando los israelitas entraron en Canaan. El rey de la ciudad era Adonisedec. Formó una alianza de reyes contra Josué, pero éste los derrotó, pero la ciudad no fue tomada hasta los tiempos de David ([2 Samuel 5:7](#)).

### 4 - Época de David

Jerusalén está entre los límites de Judá y Benjamín. El Valle de Hinnon sería el verdadero límite. Entonces “la ciudad de David” quedaría dentro del territorio de Benjamín. Pero la ciudad cananea tenía poblados anexos o suburbios, los cuales se extenderían dentro del territorio de Judá.

El rey Saúl operaba en Gabaa en territorio de Benjamín. El rey David al principio tenía por capital a Hebrón de la tribu de Judá, aproximadamente a 31 kms. al S. de Jerusalén. Después de 7 años y medio trasladada su capital a Jerusalén por dirección divina ([2 Crónicas 6:4-6](#)). Dios siglos antes había hablado del lugar que escogería para colocar su nombre ([Deu. 12:5; 26:2](#)).

Los jebuseos consideraban a su ciudad inexpugnable. David con Joab al frente conquistó la ciudad, posiblemente entrando por medio del túnel del agua ([2 Samuel 5:6-9; 1 Crónicas 11:4-8](#)).

La fortaleza jebusea, Jebús, pasó a ser conocida como “ciudad de David” y también “Sión”. David mejoró la zona edificando.

La ciudad se transforma en centro religioso y administrativo de la nación, cuando David trasladó el arca de Jehová desde la casa de Obed-edom. David mejoró las defensas de la ciudad. Al final de su reinado David empezó a preparar los materiales de construcción del templo ([1 Crónicas 22: 1-2](#)).

## **C - Desde David hasta su Cautiverio**

La rebelión de Jeroboán dividió a la nación en 2 reinos y Jerusalén quedó como capital del reino del Sur, de dos tribus, Benjamín y Judá.

Rigió como pauta que el practicar la adoración verdadera resultaba en bendición y protección de Jehová. La apostasía llevaba a graves problemas. Invasión asiria, babilónica. Después de la destrucción por parte de los babilonios de Jerusalén, hubo 70

años de desolación. La región conquistada no fue repoblada como lo hicieron los asirios. La mayor parte del pueblo fue exiliado a Babilonia y los tesoros de la ciudad fueron llevados como botín.

## **D - Desde el cautiverio hasta la destrucción por Tito.**

El gobernante babilónico Ciro, el persa, libera a los judíos exiliados y les permite volver a Jerusalén, reedificar la casa de Jehová, llevando consigo los tesoros del templo.

Nehemías completa la reconstrucción de la ciudad. Toma enérgicas medidas para erradicar la apostasía. Después los medo-persas, Jerusalén pasó a estar bajo dominio griego. La ciudad sobrevivió al cambio de control sin sufrir ningún daño.

Después de la muerte de Alejandro, Jerusalén y Judea pasan a control de los tolomeos que gobiernan desde Egipto. Después Jerusalén pasa a estar bajo dominio Seleucida durante 30 años.

El rey sirio Antíoco IV provoca la sublevación macabea al dedicar el templo de Jerusalén a Zeus. Después de 3 años de lucha, Judas Macabeo, logra el control de la ciudad y el templo. Los judíos solicitan ayuda a Roma. Durante este período Jerusalén no vivió en paz. Se vió afectada por luchas internas. Una disputa entre Aristóbulo II y su hermano Hircano hizo que se llamara a Roma para que arbitrara esta querrela. En el 63 a.C. Pompeyo asedia durante 3 meses a Jerusalén. Murieron 12.000 judíos.

Antipater, un idumeo, es nombrado gobernador romano de Judea y un macabeo como sumo sacerdote en Jerusalén. Luego Roma nombra a Herodes el Grande, como rey de Judea. El gobierno de Herodes se caracterizó por grandes construcciones, un teatro, un gimnasio, un hipódromo, un palacio real. Pero su obra cumbre fue la reconstrucción del Templo y los edificios aledaños. Cuando nació Jesús, a los 40 días, fue llevado al templo de Jerusalén. A los 12 años tenemos referencia que lo visita nuevamente. No se dice nada de visitas anteriores. Durante el ministerio de Jesús visitó el templo, es decir Jerusalén, con regularidad, por lo menos 3 veces, para las fiestas que eran obligatorias para los varones judíos.

Allí Jesús fue juzgado y colgado a un madero muy cerca de la ciudad (en el Golgota).

Después de su resurrección Jesús ordenó a sus discípulos no retirarse de Jerusalén. Después de ascensión al cielo, 10 días más tarde, los discípulos recibieron el unguimiento por parte del Espíritu Santo. Jerusalén era la sede del cuerpo gobernante cristiano. Aunque muchos se convirtieron al cristianismo, la ciudad siguió su proceder antiguo.

En el 66 d.C. una sublevación judía hace que los romanos rodearon la ciudad y avanzaron hacia ella, pero sin motivo aparente se retiraron (Luc. 21:20-22). Luego es sitiada la ciudad por Tito. Las facciones rivales peleaban entre sí. Los ofrecimientos romanos de paz fueron rechazados. No querían destruir a la hermosa Jerusalén. Abriendo una brecha en los

muros penetran en la ciudad y queman el Templo, en contra de las órdenes recibidas. Se destruyen también los registros genealógicos. La conquista se realizó en 4 meses y 25 días. Josefo calcula que murieron 1:100.000 judíos. Se tomaron 97.000 cautivos, que fueron vendidos como esclavos a Egipto y otros países. Toda la ciudad fue demolida quedando algunos pocos restos (6).

### **E. Desde su restauración hasta nuestros días.**

Hubo otra revuelta en el 135 d.C. Se reconstruyó la ciudad aunque en menor escala, dedicada a Júpiter Capitolino, de la cual fueron excluidos los judíos. Fue obra del emperador Adriano y llamó a la ciudad Aelia Capitolina.

Con el reinado de Constantino en el 326 d.C. se permitió la entrada de los judíos. La ciudad dejó de ser pagana y se convirtió al cristianismo, donde se construyeron muchas iglesias.

En el 363 d.C. el emperador Juliano el Apóstata dio permiso a los judíos para reconstruir el Templo pero no llegaron a hacerlo.

En el siglo V Jerusalén llegó a ser sede de un Patriarcado independiente.

En el 637 d.C. cayó en poder de los mahometanos hasta 1917, salvo durante 100 años que estuvo en manos de los Cruzados.

En el 1542 Suleimán el Magnífico reconstruyó los muros de la ciudad.

En 1917 el general británico Allenby arrojó de Palestina a los turcos. Los habitantes fueron luego árabes y unos pocos judíos.

Con la persecución hitleriana hubo una creciente inmigración judía.

En 1948 se estableció la actual República de Israel (7).

### **NOTAS AL PIE**

(1) “3000 años de Jerusalén”. Publicación editada por el Dpto. de Producciones Especiales del diario “El País”, pág. 4 Montevideo-Uruguay.

(2) Netta Kemp de Honey. La Geografía Histórica del Mundo Bíblico. Ed. Vida 1981, pág. 190.

(3) Nuevo Dicc. Bíblico. Ed. Certeza. 1991 – pág. 689.

(4) Netta Kemp de Money. La Geografía Histórica del Mundo Bíblico. Ed. Vida 1981, pág. 190-191.

(5) Nuevo Dicc. Bíblico. Ed. Certeza. 1991 – pág. 688-689.

(6) Nuevo Dicc. Ilustrado – Ed. Clie. Vila Escuin. Ed. 1990 – pág. 568-577.

(7) Compendio Manual de la Biblia – H.H.Halley – Ed. 1990. Casa Bautista pág. 587